EUDS Mi Universidad

Ensayo

Nombre del Alumno: Jessica Abigail Alejo Cruz

Nombre del tema: Fundamento estructural del sistema educativo mexicano

Parcial I

Nombre de la Materia: Análisis del sistema educativo mexicano

Nombre del profesor: Gladis Adilene Hernández López

Nombre de la Licenciatura: Doctorado en la educación

Cuatrimestre: Segundo



FUNDAMENTO ESTRUCTURAL DEL SISTEMA EDUCATIVO MEXICANO

En la actualidad podemos contar con distintos conceptos sobre el término de la educación, de la cual dependen las perspectivas que los autores tengan en su definición y formas de aplicación. Lo que conlleva a que el personal educador pueda crear o elegir sus propias metodologías para brindar educación de calidad en base a las necesidades y exigencias que demanden en su entorno es por ello que es importante tomar en cuenta el estado mexicano tiene la obligación de garantizar condiciones suficientes para asegurar, sin discriminación alguna, el derecho de todas las personas a recibir una educación de calidad.

Por otro lado, hoy en día encontramos artículos constitutivos dentro de la ley general de educación que permiten que diferentes objetivos en base a la educación se lleven a cabo pese a los distintos factores que puedan enfrentarse, ya que debido a las posturas que esta pueda tomar en muchas ocasiones la educación es negada por el mismo personal educativo o la misma sociedad, es por ello que nos podemos formular la pregunta de si la educación es realmente para todos, ya que existen lugares y factores dentro de nuestra sociedad que limitan la educación a los niños o jóvenes que se encuentran cursando algún nivel educativo.

Es importante reconocer que la sociedad dentro de la educación juega un papel importante ya que en conjunto se pueden desarrollar mejores conocimientos, capacidades, habilidades y aptitudes de una persona. Es por ello que hoy en día existen instituciones privadas o públicas que buscan seguir generando educación mediante distintos programas que apoyen a potencializar y priorizar el derecho a la educación, pues de acuerdo a las leyes existentes toda persona tiene derecho a recibirla lo cual le permitirá su desarrollo personal y profesional en un futuro.

Dentro de este proceso es importante tomar en cuenta el papel que juega el educador dentro del proceso educativo pues será la persona encargada de proporcionar las herramientas necesarias para el desarrollo en los estudiantes y que estos puedan desarrollar



oportunidades que formen sus conocimientos y competencias básicas para prepararlos a alcanzar mejores niveles de bienestar social y de crecimiento económico.

Por otro lado, podemos comprender que el sistema educativo mexicano hace referencia a la educación pública y privada desde sus distintos niveles, como lo son el preescolar o educación inicial, básica, media superior y superior. En la cual cada una de ella tiene objetivos distintos pero encaminados a ofrecer las herramientas necesarias para los alumnos que permitirán desarrollar procesos de enseñanza – aprendizaje funcionales para los alumnos.

Es importante tomar en cuenta que aunque muchos puedan ser desertores en la educación desde un aula, de acuerdo a las leyes existentes se les pide tener un nivel educativo obligatorio que le permitirá una mayor funcionalidad dentro de la sociedad. Desafortunadamente dentro de la sociedad se cree que la educación que les es brindada en la escuela es la responsable de formar a hombre y mujeres de bien, cuando el proceso de aprendizaje radica mayormente desde casa (familia), pues este juega también un papel importante para el desarrollo del alumno, si bien es cierto que cada nivel educativo tiene sus propios objetivos la familia ayuda a vincular la información que les es proporcionada, pues es la primer instancia en que recibimos la educación de los alcances y limitaciones que podemos tener.

Otro de los temas relevantes en la educación son los indicadores educativos pueden definirse como instrumentos que nos permiten medir y conocer la tendencia o desviación de las acciones educativas, con respecto a una meta o unidad de medida esperada o establecida; así como plantear previsiones sobre la evolución futura de los fenómenos educativos.

Estos permiten detectar errores y poder contribuir a la mejora del mismo proceso educativo, que a su vez permiten generar estrategias útiles en base a medidas estadísticas como la deserción escolar, el ingreso y egreso de alumnos, repetición, resultados en el aprendizaje,



docentes capacitados para el nivel solicitado, entre otros, que dan pauta a crear o retomar metodologías funcionales para el nivel educativo en el que se encuentran, impulsando y fortaleciendo al área docente y la comunidad estudiantil.

Las autoridades educativas (existen tres niveles, que es la federal, la estadual que pertenece a las entidades federativas y la municipal) tienen la responsabilidad del buen funcionamiento en las gestiones de los sistemas educativos nacionales y locales para el aseguramiento del derecho de todas y todos a recibir una educación de calidad.

Es decir, cada una de ellas tiene un gran compromiso con la sociedad, con aquellos quienes continúan preparándose día con día y estar en actualización que permite desarrollar nuevas estrategias para enfrentarse a las nuevas generaciones en base a las aportaciones tecnologías, educativas y sociales que se van presentando para saber cómo poder actuar frente a cada una de ellas y con esto generar un mejor desarrollo educativo que permita crear en el alumno actitudes, capacidades o habilidades ante estos retos, es por ello que estas autoridades tienen que actuar de manera efectiva y funcional ante la educación a partir de las leyes y normatividades establecidas para un mejor proceso educativo.

Para concluir con este tema, la educación juega un papel importante dentro de la sociedad, ya que es uno de los principales influyentes en proporcionar conocimientos a un individuo enriqueciendo distintos aspectos sociales, pero sin olvidar que el sistema educativo debe ser mejorado conforme pasa el tiempo es decir, hoy en día conocemos varios métodos de enseñanza tradicionales que están obsoletos debido a los fracasos que podían generar en cierto lapso y que no beneficiaban a los procesos de enseñanza aprendizaje, es importante tomar en cuenta también la ley general de educación que nos permite conocer los derechos y obligaciones que se tienen dentro del ámbito así como reconocer lo que puede o no aplicarse dentro de la misma.

La educación y todo lo que conlleva debe ser mejorada ya que cada día la exigencia es mayor, tomando como ejemplo las capacitaciones que debe llevar el personal educativo para el desarrollo de mejores estrategias frente a sus alumnos.



BIBLIOGRAFIA

*Libro de consulta UDS "Análisis del sistema educativo mexicano" Enero Abril 2022 págs. 12-41.

*Ley general de educación 2022

*Constitución política de los estados unidos mexicanos

*https://www.un.org/es/impacto-acad%C3%A9mico/educaci%C3%B3n-para-todos

*https://www.unesco.org/educacion

*https://www.planeducativonacional.unam.mx